

WIENER DEKLARATION

Zeit für Zukunft

Ins Leben gerufen von den Expertinnen und Experten und Gästen beim

20. Wiener Kongress com·sult 2023

29. und 30. Jänner 2023

Auf Initiative von
David Ungar-Klein

Globale Spannungen, Russland-Ukraine-Konflikt, Energiekrise und Klimadebatte stellen massive Herausforderungen an Wirtschaft, Politik und Gesellschaft. Trotz aller Krisen und kurzfristiger Handlungsnotwendigkeiten müssen wir uns wieder Zeit für Zukunft nehmen und fundierte Antworten auf die entscheidenden Fragen entwickeln. Dies gilt nach den Befunden des Wiener Kongresses 2023 insbesondere für folgende Bereiche:

Wirtschaft & Versorgungssicherheit

Teuerung und Versorgungskrisen gefährden Wertschöpfung und Wachstum massiv. Alte und neue Abhängigkeiten stellen den wirtschaftlichen Erfolg auf den Prüfstand und gefährden eine wirtschaftlich, soziale und ökologisch erfolgreiche Energiewende. Neben der gezielten Stärkung der Wettbewerbsfähigkeit spielt auch die umfassende Versorgungssicherheit von Standorten – von Energie über Rohstoffe bis zu Infrastrukturen und Heilmitteln – eine immer wichtigere Rolle für eine sichere Zukunft. Nationalstaaten sind aufgerufen, dafür belastbare Governance-Strukturen und Instrumente zu entwickeln und diese auf europäischer Ebene abzustimmen.

Demokratie & Rechtsstaat

Nicht nur auf globaler Ebene wird das Modell der Demokratie im neuen Systemwettbewerb mit China gefordert. Die Beeinflussung demokratischer Prozesse durch hybride Attacken und Fake News-Kampagnen ist auch in zahlreichen europäischen Staaten zu Thema geworden. Cancel- und Wokeness-Kultur limitieren den demokratischen Diskurs von innen. Vor diesem Hintergrund sind eine Stärkung demokratischer und insbesondere rechtsstaatlicher Strukturen und bessere Bildung für Demokratie und Rechtsstaatlichkeit erforderlich.

Wissenschaft

Die Rolle von Wissenschaft und Forschung nimmt weiter zu. Wissenschaft hilft uns, komplexe Herausforderungen besser zu verstehen und zu lösen. In vielen Bereichen der Bevölkerung herrscht allerdings Wissenschaftsskepsis oder Desinteresse an wissenschaftlichen Erkenntnissen. Dies erfordert gezielte Maßnahmen zur Popularisierung von Wissenschaft sowie eine klare Abgrenzung zwischen Wissenschaft und Aktivismus zur Stärkung der Glaubwürdigkeit von Wissenschaft.

Innovation

Mehr Innovationskraft ist für aktive Zukunftsgestaltung und wirtschaftlichen Erfolg unverzichtbar. Sie braucht kluge Köpfe und neue Technologien. Die Entwicklung innovativer Talente und digitaler Kompetenzen muss im Bildungssystem so früh wie möglich begonnen und gezielt weiterentwickelt werden.

Beratung & Gestaltung

Beratungsresistenz und mangelnde Offenheit für neue Lösungen gehen in vielen Bereichen Hand in Hand. Die Herausforderungen einer komplexen Wirtschaft und Gesellschaft fordern und fördern die Disziplin der professionellen Beraterinnen und Berater. Ihr Know-how und ihre Erfahrungen spielen in Wirtschaft, Verwaltung und Politik eine immer stärkere Rolle und müssen für politische und wirtschaftliche Gestaltung bestmöglich genutzt werden. Professionelle, qualitätsorientierte und transparente Beratung ermöglicht in Politik und Wirtschaft bessere Entscheidungen.